

Les Costé habitaient du côté de la coste

Par Jacques Blaquière, généalogiste

Il ne faut pas être devin pour comprendre l'origine de ces noms de famille Côté et Lacoste. Dans l'un, on a remplacé le s par l'accent circonflexe et dans l'autre on a conservé le s séculaire de la langue française. Les cours d'eau étant autrefois les meilleurs chemins de circulation entre les endroits habités, plusieurs de nos ancêtres essayaient de s'y établir le plus près possible. Plusieurs lieux en France et en Nouvelle-France portaient le nom de Côte. Côte de Beaupré, Côte S.Jean, Côte S.Geneviève, etc. On vivait sur la coste et on était des costés pour cette raison. Ce toponyme coste ou costé allait lui aussi devenir un patronyme.

Les familles Côté québécoises tout comme les familles Lacoste ont chacune leur ancêtre pionnier de la Nouvelle-France. On pense que Jean Côté (ou Costé) de parents inconnus serait originaire de Mortagne en Perche, département actuel de l'Orne en France. Il serait arrivé le 20 juillet 1635 à Québec et se serait marié le 17 novembre suivant à Anne Martin dont on ne connaît pas non plus les parents. Souvent, à cette époque, les parents inconnus étaient en fait des parents protestants que les enfants protégeaient en les gardant dans l'anonymat cause des persécutions religieuses catholiques qui avaient cours ici au Québec et en France. Jean Côté est décédé à Québec le 27 mars 1661. On ne connaît pas non plus sa date de naissance mais on peut conclure qu'il a vécu 26 ans en Nouvelle-France, entre son arrivée et son décès.

L'ancêtre Alexandre Lacoste, quant à lui, était originaire du Sud-Est de la France dans la région de Nimes. Il était fils d'Olivier Lacoste et Jeanne Bastier. Il serait né vers 1665 puisque âgé de 23 ans à son mariage à Boucherville avec Jeanne Robin le 7 janvier 1688. Alexandre Lacoste était un soldat de la compagnie de Troyes et portait le surnom de Languedoc, Lacoste dit Languedoc. Il a épousé Marguerite Deniau en deuxième noce à Boucherville le 24 avril 1690. Il a eu une fille de son premier mariage et cinq garçons, quatre filles de son deuxième mariage. On comprendra que la descendance québécoise Lacoste (ou Languedoc) viendra de son deuxième mariage avec Marguerite Deniau. Nous connaissons tous des Côté dont Ralph Côté, journaliste au journal l'Étincelle et fier descendant de notre ancêtre Jean Côté.